

Статус адвоката в уголовно-правовых отношениях при оказании юридической помощи осужденным

Соловьева Юлия Ивановна,
старший преподаватель кафедры уголовного права и криминологии
Северо-Западного института (филиала) Университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),
аспирант кафедры уголовно-правовых дисциплин
Международного юридического института,
член Ассоциации юристов России

E-mail: julie.soloviova@yandex.ru

Смирнов Александр Михайлович,
главный научный сотрудник НИЦ-2 ФКУ НИИ ФСИН России,
профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин
Международного юридического института,
доктор юридических наук, доцент E-mail: samnauka@mail.ru

В статье рассмотрен вопрос нарушений прав адвокатов при оказании юридической помощи осужденным. Делается вывод, что существует проблема затруднения права на квалифицированную юридическую помощь в связи с особыми условиями содержания осужденных. Автором подчеркивается значимость квалифицированной юридической помощи в пенитенциарных учреждениях, поскольку существуют особенности правового положения осужденных, с которым связана особая важность обеспечения соблюдения их прав и законных интересов. Автором обозначено, что совершенствование законодательства в контексте указанной проблемы должно осуществляться с учетом основных направлений, форм и методов развития современной уголовно-исполнительной системы, ее взаимосвязи с государственными органами и институтами гражданского общества, которые определены в Концепции развития уголовно-исполнительной системы Российской Федерации. В статье проведен критический анализ законодательных новелл о статусе адвоката, введенных Федеральным законом от 11 июня 2021 г. № 217-ФЗ «О внесении изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Российской Федерации». Авторы полагают, что эффективное выполнение адвокатами профессиональных задач по оказанию квалифицированной юридической помощи осужденным возможно только при наличии действенного механизма защиты их прав на государственном уровне. Авторами обосновывается необходимость укрепления правовых гарантий адвокатской деятельности.

Ключевые слова: статус адвоката, квалифицированная юридическая помощь; осужденные; нарушения профессиональных прав адвокатов.

The Advocate's Status in Criminal Law Relations when Providing Legal Assistance to Convicts

Yuliya I. Soloviova
Senior Teacher of the Criminal Law and Criminology Department
North-West Institute of the Vologda Branch
of Kutafin Moscow State Law University,
PhD student of the Department of Criminal Law Disciplines
of the International Law Institute,
Member of Association of Lawyers of Russia

Alexander M. Smirnov
Leading Researcher SIC-2 PKU
Research Institute of the Federal Penitentiary Service of Russia
Professor of the Department of Criminal Law Disciplines
of the International Law Institute
LL.D., Associate Professor

The article considers the issue of violations of the advocates' rights in the provision of legal assistance to convicts. It is concluded that there is a problem of hindering the right to qualified legal assistance due to the special conditions of detention of convicts. The author emphasizes the importance of qualified legal assistance in penitentiary institutions, since there are features of the legal status of convicts, which is associated with the special importance of ensuring respect for their rights and legitimate interests. The author indicates that the improvement of legislation in the context of this problem should be carried out taking into account the main directions, forms and methods of development of the modern penal system, its relationship with state bodies and civil society institutions, which are defined in the Concept of Development of the penal system of the Russian Federation. The article provides a critical analysis of legislative innovations on the advocates' status introduced by Federal Law No. 217-FZ of 11.06.2021 «On Amendments to the Penal Enforcement Code of the Russian Federation». The author believes that the effective performance of professional tasks by advocates to provide qualified legal assistance to convicts is possible only if there is an effective mechanism for protecting their rights at the state level. The author substantiates the need to strengthen the legal guarantees of advocacy.

Keywords: advocates' status, qualified legal assistance; convicts; violations professional rights of an advocate.